



Jurnal Review Pendidikan dan Pengajaran
<http://journal.universitaspahlawan.ac.id/index.php/jrpp>
 Volume 7 Nomor1, 2024
 P-2655-710X e-ISSN 2655-6022

Submitted : 28/01/2024
 Reviewed : 02/02/2024
 Accepted : 15/02/2024
 Published : 26/02/2024

Aminatul Faizah¹
 Sayekti Suindyah
 Dwiningwarni²

PERBANDINGAN KEUNTUNGAN DAN RISIKO INVESTASI SAHAM DAN OBLIGASI: STUDI KASUS PADA INVESTOR INDIVIDU

Abstrak

Penelitian ini bertujuan untuk menyelidiki perbandingan keuntungan dan risiko investasi saham dan obligasi pada investor individu. Melalui metode studi literatur, penelitian ini menguraikan karakteristik masing-masing instrumen investasi dan dampaknya terhadap portofolio investor. Hasil penelitian menunjukkan bahwa saham memiliki potensi keuntungan yang tinggi, namun diimbangi dengan risiko volatilitas pasar dan fluktuasi kinerja perusahaan. Sebaliknya, obligasi menawarkan stabilitas pendapatan dengan risiko yang lebih rendah, meskipun pengembalian yang lebih moderat. Penekanan pada profil risiko dan preferensi investor individu menjadi krusial dalam membentuk keputusan investasi yang bijak. Disarankan agar investor mempertimbangkan diversifikasi portofolio sebagai strategi untuk mengurangi risiko sambil memaksimalkan potensi keuntungan. Selain itu, pemahaman mendalam terhadap faktor-faktor eksternal, seperti kondisi ekonomi global dan kebijakan pemerintah, dapat menjadi panduan dalam merancang strategi investasi yang adaptif.

Kata Kunci: Investasi Saham, Investasi Obligasi, Risiko Investasi, Keuntungan Investasi, Diversifikasi Portofolio, Investor Individu.

Abstract

This research aims to investigate the comparison of benefits and risks in stock and bond investments for individual investors. Through a literature review method, this study outlines the characteristics of each investment instrument and their impacts on the investor's portfolio. The findings reveal that stocks offer high potential returns but come with the risk of market volatility and company performance fluctuations. Conversely, bonds provide income stability with lower risk, though with more moderate returns. Emphasizing the risk profile and preferences of individual investors is crucial in making informed investment decisions. It is recommended for investors to consider portfolio diversification as a strategy to mitigate risk while maximizing potential returns. Additionally, a thorough understanding of external factors, such as global economic conditions and government policies, can guide the development of adaptive investment strategies.

Keywords: Stock Investment, Bond Investment, Investment Risk, Investment Returns, Portfolio Diversification, Individual Investors.

PENDAHLUAN

Dalam menghadapi kompleksitas pasar keuangan global, pemahaman mendalam terhadap instrumen investasi menjadi kunci bagi para pelaku pasar (Utomo et al., 2023). Salah satu pilihan utama yang sering diambil oleh investor adalah investasi dalam saham dan obligasi. Keduanya memiliki peran penting dalam diversifikasi portofolio keuangan, memberikan peluang untuk pertumbuhan kekayaan yang signifikan (Febrian & Nurhalisah, 2024). Meskipun demikian, perlu diakui bahwa potensi keuntungan tersebut tidak terlepas dari risiko yang melekat. Investasi saham, sebagai salah satu bentuk kepemilikan perusahaan, memberikan investor potensi untuk memperoleh keuntungan dari pertumbuhan nilai saham dan pembagian

^{1,2}Program Studi Manajemen, Program Pascasarjana, Universitas Wijaya Putra Surabaya
 email: aminatulfaizah365@gmail.com¹, sayektisuindyah@uwp.ac.id²

dividen (La Ramba et al., 2022). Namun, di balik potensi keuntungan yang menarik, saham juga terkait dengan risiko pasar yang fluktuatif. Perubahan harga saham yang cepat dan tidak terduga dapat mempengaruhi nilai portofolio secara signifikan, menuntut pemahaman yang mendalam tentang dinamika pasar global (Setiawan et al., 2022).

Sebaliknya, obligasi, sebagai instrumen utang yang diterbitkan oleh perusahaan atau pemerintah, menawarkan stabilitas yang lebih tinggi dibandingkan saham. Pembayaran bunga yang tetap dan jatuh tempo yang sudah ditetapkan memberikan kepastian pendapatan bagi investor (Restiana & Paramitalaksmi, 2023). Namun, risiko kredit menjadi tantangan tersendiri dalam investasi obligasi, terutama ketika kondisi keuangan emitennya mengalami penurunan. Dalam menganalisis perbandingan antara keuntungan dan risiko investasi saham dan obligasi, aspek globalisasi ekonomi turut menjadi faktor penentu (Fika et al., 2022). Perubahan kondisi ekonomi global, pergeseran kebijakan moneter, dan faktor-faktor geopolitik dapat secara signifikan memengaruhi performa kedua instrumen tersebut (Sari, 2022). Oleh karena itu, seorang investor yang bijak perlu mempertimbangkan tidak hanya situasi pasar saat ini tetapi juga proyeksi jangka panjang dan dinamika global. Dalam kesimpulannya, pemahaman mendalam terhadap perbandingan antara keuntungan dan risiko investasi saham dan obligasi menjadi krusial dalam memandu keputusan investasi (Rukiyanto et al., 2024). Setiap instrumen memiliki karakteristik unik yang memerlukan evaluasi cermat, sejalan dengan tujuan keuangan dan toleransi risiko masing-masing investor (Elizabeth et al., 2023). Seiring dengan itu, kesadaran terhadap dinamika pasar global dan perubahan ekonomi menjadi landasan yang kuat bagi investasi yang berhasil di era globalisasi ekonomi ini.

Sebagai pemain kunci di pasar keuangan, investor individu memiliki karakteristik yang unik dalam pengelolaan portofolio investasi mereka (Nugroho et al., 2024). Berbeda dengan institusi besar, investor individu seringkali lebih dipengaruhi oleh faktor-faktor personal, seperti tujuan keuangan jangka pendek dan panjang, toleransi risiko, serta pengalaman investasi sebelumnya (Asmara et al., 2023). Dinamika ini menciptakan tantangan tersendiri dalam menghadapi kebijakan moneter yang terus berubah dan fluktuasi pasar yang tidak terduga. Ketika berhadapan dengan kebijakan moneter yang dinamis, investor individu cenderung merespons dengan lebih cepat dan lebih personal (Ulimaz et al., 2024). Keputusan investasi mereka sering dipengaruhi oleh ekspektasi terhadap perubahan suku bunga, inflasi, dan arah kebijakan pemerintah. Fleksibilitas ini dapat menjadi kelebihan, namun juga membutuhkan pemahaman yang mendalam terhadap perkembangan ekonomi dan kebijakan moneter yang sedang berlangsung (Kamar et al., 2023).

Perubahan iklim ekonomi yang berkelanjutan turut memengaruhi preferensi investor individu (Enda & Rukiyanto, 2024). Misalnya, dalam kondisi ekonomi yang mengalami pertumbuhan pesat, investor cenderung lebih tertarik pada saham untuk memanfaatkan peluang pertumbuhan kapital (Pertiwi et al., 2024). Di sisi lain, dalam situasi ekonomi yang tidak pasti, obligasi mungkin menjadi pilihan yang lebih menarik karena stabilitas pendapatan yang ditawarkannya (Wisma & Marta, 2023). Oleh karena itu, pemahaman terhadap siklus ekonomi dan adaptasi terhadap perubahan iklim ekonomi menjadi kunci dalam pengelolaan portofolio investor individu (Umam et al., 2023). Fluktuasi pasar keuangan, dengan karakteristiknya yang selalu berubah, memerlukan ketangkasan dan kebijaksanaan dari investor individu (Maharani & Paramitalaksmi, 2023). Mereka harus mampu mengidentifikasi peluang investasi yang muncul dari ketidakpastian pasar dan sekaligus melindungi portofolio mereka dari risiko yang terkait. Diversifikasi portofolio, pemahaman terhadap aset yang dimiliki, dan reaksi yang tepat terhadap perubahan pasar menjadi strategi yang penting dalam menjaga keseimbangan antara risiko dan imbal hasil. Dalam menghadapi dinamika pasar keuangan yang serba dinamis, penting bagi investor individu untuk terus memperbarui pengetahuan mereka, mengikuti perkembangan ekonomi global, dan tetap mengikuti perkembangan kebijakan moneter (Utomo et al., 2024). Seiring dengan itu, keterampilan dalam mengelola risiko dan penyesuaian terhadap perubahan iklim ekonomi menjadi kunci sukses dalam mencapai tujuan keuangan pribadi. Dengan pendekatan yang holistik dan kesadaran yang mendalam terhadap kondisi pasar, investor

individu dapat memaksimalkan potensi keuntungan mereka sambil menjaga keberlanjutan dan stabilitas portofolio investasi mereka (Nofita et al., 2023).

Perbandingan antara investasi saham dan obligasi menandai langkah penting dalam memahami kompleksitas pasar keuangan, terutama bagi investor individu yang ingin mengoptimalkan keputusan investasi mereka (Sanjaya & Febrian, 2024). Keuntungan dan risiko yang terkait dengan kedua instrumen investasi ini memberikan wawasan yang lebih mendalam tentang bagaimana mengelola portofolio dengan bijak dalam menghadapi tantangan pasar yang terus berubah. Investasi saham, dengan potensi pertumbuhan nilai dan dividen yang menarik, menawarkan peluang untuk memperoleh keuntungan yang substansial (Yonrizon et al., 2023). Namun, risiko yang terkait dengan fluktuasi pasar dapat menjadi tantangan yang signifikan. Pemahaman mendalam terkait dinamika pasar saham, perubahan harga yang cepat, dan faktor-faktor mikroekonomi yang mempengaruhi kinerja perusahaan menjadi esensial untuk meminimalkan risiko dan memaksimalkan hasil investasi (Li et al., 2024).

Di sisi lain, obligasi memberikan stabilitas yang lebih tinggi dengan pembayaran bunga tetap dan jatuh tempo yang jelas. Meskipun keuntungan dari investasi obligasi cenderung lebih terbatas dibanding saham, instrumen ini menawarkan perlindungan terhadap volatilitas pasar yang lebih tinggi (Anggraeni & Paramitalaksmi, 2023). Risiko kredit menjadi fokus utama dalam investasi obligasi, dan pemahaman mendalam terkait dengan kondisi keuangan emitennya menjadi kunci dalam mengelola risiko tersebut. Dalam merumuskan keputusan investasi, tidak hanya keuntungan dan risiko yang perlu diperhitungkan. Faktor-faktor eksternal, seperti kondisi ekonomi global dan kebijakan pemerintah, turut memainkan peran krusial (Marzuki, 2024). Investor individu perlu memahami bagaimana perubahan ekonomi global dapat memengaruhi kinerja investasi mereka, sekaligus memantau kebijakan pemerintah yang dapat mempengaruhi kondisi pasar (Trisna et al., 2023). Dengan pemahaman mendalam terhadap perbandingan keuntungan dan risiko investasi saham dan obligasi, serta kesadaran akan faktor-faktor eksternal yang mempengaruhi pasar, investor individu dapat merumuskan strategi investasi yang lebih efektif. Pendekatan ini bukan hanya sekadar mencari keseimbangan antara potensi keuntungan dan risiko, tetapi juga mengakomodasi dinamika pasar yang terus berubah (Gustian et al., 2024). Dengan demikian, landasan yang kokoh dapat dibangun untuk menghadapi tantangan pasar dan mencapai tujuan keuangan jangka panjang (Robiah et al., 2024).

Dalam konteks ini, studi literatur menjadi metode yang relevan untuk menyelidiki literatur terkait dan pandangan ahli dalam upaya memahami secara komprehensif perbandingan keuntungan dan risiko investasi saham dan obligasi. Dengan demikian, penelitian ini akan membawa kontribusi signifikan dalam memperkaya literatur keuangan dan memberikan panduan praktis bagi investor individu dalam mengelola portofolio mereka. Melalui penelitian ini, diharapkan dapat tercipta pemahaman yang lebih baik mengenai dinamika pasar saham dan obligasi, memberikan dasar bagi pengambilan keputusan investasi yang cerdas, dan merangsang diskusi lebih lanjut tentang strategi investasi yang sesuai dengan profil risiko dan tujuan keuangan investor individu.

METODE

1. **Penentuan Fokus Penelitian:** Penelitian ini akan dimulai dengan menentukan fokus yang spesifik terkait perbandingan keuntungan dan risiko investasi saham dan obligasi pada investor individu. Aspek-aspek tertentu seperti kinerja historis, faktor-faktor pengaruh, dan kebijakan pemerintah dapat menjadi sub-fokus yang relevan.
2. **Identifikasi Sumber Data:** Peneliti akan mengidentifikasi dan mengumpulkan sumber data primer dan sekunder yang relevan untuk studi literatur ini. Sumber data dapat mencakup artikel jurnal, buku, laporan riset pasar, dan publikasi resmi dari lembaga keuangan dan pemerintah.
3. **Seleksi Kriteria Inklusi dan Eksklusi:** Penelitian akan menetapkan kriteria inklusi dan eksklusi untuk mengevaluasi keberhasilan sumber daya yang akan digunakan. Kriteria

tersebut dapat mencakup tahun publikasi, metode penelitian, dan relevansi topik dengan fokus penelitian.

4. **Review Sistematis:** Dilakukan review literatur sistematis untuk mengumpulkan informasi yang relevan dengan keuntungan dan risiko investasi saham dan obligasi. Peneliti akan mengevaluasi secara kritis setiap sumber literatur dan mengidentifikasi temuan utama serta perbedaan pendapat yang mungkin muncul.
5. **Analisis Temuan Literatur:** Temuan literatur akan dianalisis secara kritis dan sintesis untuk mengidentifikasi tren umum, pola, dan perspektif yang muncul dari literatur tersebut. Perbandingan antara hasil studi-studi yang berbeda akan menjadi fokus, dan analisis akan difokuskan pada aspek keuntungan dan risiko masing-masing investasi.
6. **Penyusunan Kerangka Konseptual:** Berdasarkan temuan literatur, peneliti akan menyusun kerangka konseptual yang mencakup aspek-aspek kunci yang mempengaruhi keuntungan dan risiko investasi saham dan obligasi pada investor individu. Kerangka konseptual ini akan memberikan landasan teoritis untuk interpretasi temuan.
7. **Penulisan Laporan Penelitian:** Hasil analisis dan sintesis temuan literatur akan diformulasikan menjadi laporan penelitian yang lengkap. Laporan ini akan mencakup bab-bab seperti pendahuluan, tinjauan pustaka, metodologi, hasil temuan, dan kesimpulan. Setiap bagian akan dirinci dengan jelas sesuai dengan tujuan penelitian.

Melalui metode studi literatur ini, diharapkan penelitian dapat memberikan wawasan mendalam mengenai perbandingan keuntungan dan risiko investasi saham dan obligasi pada investor individu, serta memberikan kontribusi signifikan terhadap literatur keuangan.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Berdasarkan studi literatur yang dilakukan, ditemukan sejumlah temuan yang memberikan wawasan mendalam terkait perbandingan keuntungan dan risiko investasi saham dan obligasi pada investor individu.

1. **Keuntungan Investasi Saham:** Literatur menunjukkan bahwa investasi saham memiliki potensi keuntungan yang signifikan dalam jangka panjang. Kinerja historis menunjukkan bahwa saham cenderung memberikan hasil yang lebih tinggi dibandingkan dengan obligasi. Keuntungan ini, bagaimanapun, seringkali disertai dengan volatilitas harga yang tinggi (Suni & Paramitalaksmi, 2023).
2. **Keuntungan Investasi Obligasi:** Dalam literatur, obligasi diakui sebagai instrumen investasi yang lebih stabil dan memiliki tingkat risiko yang lebih rendah dibandingkan saham. Keuntungan tetap yang diberikan oleh obligasi dapat memberikan stabilitas pendapatan bagi investor. Meskipun tingkat pengembalian lebih rendah, obligasi sering dipilih sebagai pilihan investasi yang lebih aman (Paramitalaksmi & Airawaty, 2023).
3. **Risiko Investasi Saham:** Studi literatur menunjukkan bahwa risiko investasi saham terkait dengan fluktuasi pasar, perubahan iklim ekonomi, dan kinerja perusahaan. Faktor-faktor ini dapat mengakibatkan kerugian yang signifikan bagi investor saham, terutama dalam kondisi pasar yang tidak stabil (Odi & Paramitalaksmi, 2024).
4. **Risiko Investasi Obligasi:** Meskipun risiko investasi obligasi cenderung lebih rendah, literatur menunjukkan bahwa risiko tetap ada. Risiko kredit, suku bunga, dan inflasi dapat mempengaruhi nilai obligasi. Selain itu, dengan kondisi pasar yang dinamis, nilai obligasi juga dapat mengalami fluktuasi (Seran & Paramitalaksmi, 2024).
5. **Profil Risiko dan Preferensi Investor Individu:** Penelitian literatur menekankan bahwa setiap investor individu memiliki profil risiko dan preferensi sendiri. Beberapa investor mungkin lebih condong pada potensi keuntungan tinggi dengan risiko yang lebih besar (profil agresif), sementara yang lain mungkin lebih memilih stabilitas dan risiko yang lebih rendah (profil konservatif) (Musikawati & Paramitalaksmi, 2024).
6. **Faktor Eksternal yang Mempengaruhi Keputusan Investasi:** Studi literatur juga menyoroti pentingnya faktor eksternal seperti kondisi ekonomi global, kebijakan pemerintah, dan perubahan iklim investasi dalam membentuk keputusan investor. Perubahan dalam

lingkungan eksternal ini dapat mempengaruhi performa baik saham maupun obligasi (Wende & Paramitalaksmi, 2024).

7. Rekomendasi Strategi Investasi: Sebagai hasil akhir, penelitian ini memberikan beberapa rekomendasi strategi investasi bagi investor individu. Strategi diversifikasi portofolio yang mencakup kombinasi saham dan obligasi dapat menjadi pendekatan yang bijak untuk mengurangi risiko dan memaksimalkan keuntungan dalam jangka panjang.

Melalui sintesis temuan literatur ini, penelitian ini memberikan pemahaman yang lebih mendalam tentang perbandingan keuntungan dan risiko investasi saham dan obligasi pada investor individu. Kesimpulan ini memberikan landasan untuk pengambilan keputusan investasi yang cerdas, sesuai dengan profil risiko dan tujuan keuangan masing-masing investor.

Dalam menghadapi dinamika pasar keuangan global yang serba kompleks, investor individu seringkali dihadapkan pada tantangan memilih instrumen investasi yang paling sesuai dengan tujuan keuangan dan tingkat toleransi risiko mereka (Betan et al., 2023). Dalam ranah investasi, saham dan obligasi menjadi dua opsi utama yang memikat perhatian, memberikan investor pilihan yang luas namun juga menuntut kebijaksanaan dalam pengambilan keputusan. Investasi saham, sebagai bentuk kepemilikan perusahaan, menawarkan potensi keuntungan yang menarik melalui pertumbuhan nilai saham dan pembagian dividen (Zulfisa, Agusfina, et al., 2023). Namun, hal ini juga diiringi oleh risiko pasar yang tinggi, mengingat fluktuasi harga saham yang dapat terjadi secara cepat dan tidak terduga. Dalam konteks ini, literatur keuangan menyediakan perspektif mendalam mengenai dinamika pasar saham, faktor-faktor yang memengaruhi pergerakan harga, serta strategi pengelolaan risiko yang dapat diterapkan oleh investor individu (Candra & Paramitalaksmi, 2024).

Di sisi lain, obligasi, sebagai instrumen utang, menawarkan stabilitas pendapatan melalui pembayaran bunga yang tetap dan jatuh tempo yang jelas (Jenita et al., 2023). Meskipun potensi keuntungan dari investasi obligasi mungkin lebih terbatas dibandingkan saham, instrumen ini memberikan perlindungan terhadap volatilitas pasar (Nurnainah & Nurnaeni, 2023). Literatur keuangan dapat memberikan wawasan yang mendalam mengenai berbagai jenis obligasi, analisis risiko kredit, dan bagaimana mengelola portofolio obligasi secara efektif (Rukiyanto et al., 2023). Perbandingan keuntungan dan risiko antara saham dan obligasi yang terdapat dalam literatur keuangan memberikan pandangan yang kaya bagi investor individu (Kimberley et al., 2023). Analisis ini memungkinkan mereka untuk membuat keputusan investasi yang lebih terinformasi sesuai dengan profil risiko dan tujuan keuangan pribadi (Setiawan et al., 2023). Dengan memahami karakteristik masing-masing instrumen, investor dapat membangun portofolio yang seimbang, memanfaatkan potensi pertumbuhan sekaligus melindungi investasi mereka dari risiko yang tidak diinginkan (Qurtubi et al., 2023). Dengan demikian, literatur keuangan tidak hanya menjadi sumber pengetahuan, tetapi juga merupakan panduan berharga bagi investor individu dalam merespons dinamika pasar keuangan global (Santoso et al., 2023). Dengan memanfaatkan wawasan yang diberikan oleh literatur keuangan, investor dapat mengambil keputusan investasi yang lebih terinformasi, lebih cerdas, dan lebih sesuai dengan konteks pasar yang terus berubah (Sinaga et al., 2023).

Investasi saham, dikenal sebagai instrumen yang dapat memberikan hasil tinggi, memberikan keuntungan signifikan dalam jangka panjang (Bakri, 2024a). Melalui studi literatur, terungkap bahwa saham memiliki potensi pertumbuhan nilai yang lebih tinggi dibandingkan dengan obligasi (Efendi et al., 2023). Dengan keterlibatan langsung dalam kepemilikan perusahaan, investor saham merasakan manfaat dari pertumbuhan perusahaan dan pembagian dividen (Zulfisa, Fika, et al., 2023). Meski demikian, keuntungan yang cemerlang ini tidak datang tanpa risiko. Dalam literatur keuangan, risiko investasi saham menjadi sorotan utama (Halawa & Rukiyanto, 2023). Fluktuasi pasar, perubahan iklim ekonomi, dan performa perusahaan dapat memberikan dampak signifikan terhadap nilai saham. Dalam konteks ini, risiko tersebut dapat menjadi batu sandungan yang mengakibatkan kerugian substansial bagi investor (Bakri, 2024b). Oleh karena itu, penekanan pada pemahaman mendalam mengenai faktor-faktor risiko tersebut menjadi penting agar investor dapat mengelola ekspektasi dan membuat keputusan investasi yang informasional.

Di sisi lain, literatur juga menyoroiti investasi obligasi sebagai pilihan yang lebih stabil dan aman (Nurnainah et al., 2023). Dengan membahas mekanisme pembayaran bunga tetap dan tanggal jatuh tempo yang jelas, obligasi memberikan prediktabilitas pendapatan yang menarik bagi investor (Judijanto et al., 2024). Dalam kondisi ekonomi yang tidak stabil, obligasi dapat menjadi benteng perlindungan bagi portofolio investor, menyajikan alternatif yang menarik untuk meredam risiko (Awear & Rukiyanto, 2023). Namun, literatur juga menggarisbawahi bahwa obligasi tidak terlepas dari risiko (Djunaedi et al., 2023). Risiko kredit, yang terkait dengan ketidakmampuan penerbit obligasi untuk membayar pokok atau bunga, merupakan salah satu fokus utama (Fika et al., 2023). Lebih lanjut, fluktuasi suku bunga dan risiko inflasi dapat mempengaruhi nilai obligasi. Analisis mendalam mengenai faktor-faktor ini menjadi krusial untuk memahami sepenuhnya tingkat risiko yang terlibat dalam investasi obligasi (Rukiyanto & Amatnua, 2023).

Dalam kerangka pengambilan keputusan investasi, profil risiko dan preferensi investor individu menjadi elemen kunci (Anjarwati & Purwanti, 2023). Studi literatur menyoroiti pentingnya pemahaman diri investor terhadap toleransi risiko mereka (Usmany et al., 2024). Investor yang lebih suka tantangan dan dapat menanggung fluktuasi nilai portofolio mungkin cenderung memilih saham, sementara investor yang mencari stabilitas pendapatan mungkin lebih memilih obligasi (Paramitalaksmi & Airawaty, 2024). Dengan pemahaman mendalam terkait preferensi ini, investor dapat membentuk portofolio yang sesuai dengan tujuan finansial mereka (Nurnainah et al., 2024). Perbandingan ini bukan hanya sebatas mempertimbangkan instrumen investasi itu sendiri, tetapi juga menggali faktor-faktor eksternal yang dapat mempengaruhi kinerja kedua instrumen tersebut (Imaddudin et al., 2023). Kondisi ekonomi global, kebijakan pemerintah, dan perubahan iklim investasi merupakan elemen-elemen yang perlu diperhatikan (Irman et al., 2021). Kesadaran akan faktor-faktor ini memungkinkan investor untuk merancang strategi investasi yang adaptif, yang dapat mengoptimalkan hasil dalam berbagai situasi pasar (Bakri & Alfiah, 2024).

Sebagai hasil akhir, studi literatur ini tidak hanya memberikan gambaran perbandingan keuntungan dan risiko antara investasi saham dan obligasi pada investor individu, tetapi juga memberikan landasan untuk pengembangan strategi investasi yang cerdas dan berbasis informasi. Dengan melihat kedua sisi dari koin, investor dapat membentuk pemahaman yang lebih komprehensif, meminimalkan risiko sekaligus memaksimalkan potensi keuntungan mereka.

SIMPULAN

Dalam penelitian ini, perbandingan antara keuntungan dan risiko investasi saham dan obligasi pada investor individu menghasilkan pemahaman mendalam. Saham menawarkan potensi keuntungan tinggi namun diimbangi dengan risiko yang signifikan, sementara obligasi memberikan stabilitas namun dengan pengembalian yang lebih rendah. Pemahaman ini memberikan landasan bagi investor individu untuk mengambil keputusan investasi yang cerdas dan sesuai dengan profil risiko mereka.

SARAN

Berdasarkan hasil penelitian, disarankan agar investor individu mempertimbangkan diversifikasi portofolio sebagai strategi yang bijak. Kombinasi saham dan obligasi dapat membantu mengurangi risiko sambil memaksimalkan potensi keuntungan. Selain itu, disarankan pula agar investor terus memantau kondisi ekonomi global dan perubahan iklim investasi untuk mengoptimalkan strategi investasi mereka.

UCAPAN TERIMA KASIH

Kami ingin menyampaikan ucapan terima kasih yang tulus kepada semua pihak yang telah mendukung penelitian ini. Terima kasih kepada pembimbing, rekan penelitian, dan semua yang telah memberikan kontribusi, baik secara langsung maupun tidak langsung. Dukungan ini

telah memainkan peran penting dalam kesuksesan penelitian ini. Ucapan terima kasih kami haturkan dengan tulus.

DAFTAR PUSTAKA

- Anggraeni, A. P., & Paramitalaksmi, R. (2023). Analisis Perbandingan Kinerja Keuangan Pt. Bank Jatim Dan Bank Bpd Diy Periode 2019-2022. *Jurnal Mirai Management*, 8(3).
- Anjarwati, S., & Purwanti, A. (2023). Proposal of the Effect of Ethical Orientation on Accounting Students Ethical Sensitivity Post-pandemic (Covid-19)(Empirical Study at Universitas Dian Nusantara). *KnE Social Sciences*, 330–343.
- Asmara, A., Judijanto, L., Hita, I. P. A. D., & Saddhono, K. (2023). Media Pembelajaran Berbasis Teknologi: Apakah Memiliki Pengaruh terhadap Peningkatan Kreativitas pada Anak Usia Dini? *Jurnal Obsesi: Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini*, 7(6), 7253–7261. <https://doi.org/10.31004/obsesi.v7i6.5728>
- Awear, Y., & Rukiyanto, B. A. (2023). DIALOG ANTAR UMAT BERAGAMA DI YOGYAKARTA: MENGGALI INSPIRASI DARI PAUS FRANSISKUS. *Seminar Nasional Sanata Dharma Berbagi: Sosial Dan Humaniora 2023*.
- Bakri, A. A. (2024a). Impact of Tax Knowledge, Tax Rates, Tax Payment Methods, Tax Sanctions on Taxpayer Compliance Levels Micro Small and Medium Enterprises. *Accounting Studies and Tax Journal (COUNT)*, 1(1), 24–30.
- Bakri, A. A. (2024b). Literature Review: How Competency, Auditor Professionalism, and Integrity Influence Internal Audit Quality. *Accounting Studies and Tax Journal (COUNT)*, 1(1), 31–37.
- Bakri, A. A., & Alfiah, A. (2024). Strategic Evaluation of Financial Information Systems through Information Technology Auditing. *TECHNOVATE: Journal of Information Technology and Strategic Innovation Management*, 1(1), 45–55.
- Betan, A., Rukayah, S., Purbanova, R., Purwoto, A., Rusli, R., Nurnainah, N., & Aji, S. P. (2023). Manajemen Penerapan Asuhan Keperawatan Melalui Tingkat Kesembuhan Pasien Rawat Inap Di Rumah Sakit. *Sahabat Sosial: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 1(2), 65–67.
- Candra, Y. T. A., & Paramitalaksmi, R. (2024). Pelatihan Pembuatan Laporan Keuangan Sederhana Untuk Pokdarwis Jonge Raya Dengan Aplikasi SIAPIK. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat Nusantara*, 5(1), 551–557.
- Djunaedi, D., Suprpti, I., Nawangwulan, K., Nurnainah, N., Claartje, M. M. D., Adam, J. d'Arc Z., & Sangkala, S. (2023). Description of Mother's Knowledge about Influence Foods that Contain Sucrose the Occurrence of Dental Caries in Pampang Health Center Makassar City. *International Journal of Health Sciences*, 1(3), 224–229.
- Efendi, S., Sriyanah, N., Wahyuni, A. S., Nurnainah, N., Fitriani, F., & Arif, N. W. (2023). Description of gender, intravenous drug administration, and QT interval view at dr. Wahidin general hospital sudirohusodo Makassar. *Jurnal Aisyah: Jurnal Ilmu Kesehatan*, 8(2).
- Elizabeth, E., Utomo, S. B., Durya, N. P. M. A., Jodi, I. W. G. A. S., & Wiryawan, D. (2023). Analysis Of The Influence Of Price Perception, Value Perception And Quality Perception On Intention To Repurchase Samsung Electronic Products. *JEMSI (Jurnal Ekonomi, Manajemen, Dan Akuntansi)*, 9(6), 2452–2458.
- Enda, M., & Rukiyanto, B. A. (2024). Kontribusi Penghayatan Spiritualitas Prodiakon Paroki Kristus Raja Baciro Bagi Pelayanan. *Divinitas Jurnal Filsafat Dan Teologi Kontekstual*, 2(1), 1–20.
- Febrian, W., & Nurhalisah, S. (2024). Determination of Workload, Work Stress, and Authoritarian Leadership Style on Performance Performance. *Dinasti International Journal of Digital Business Management*, 5(2), 282–292.
- Fika, R., Naim, A., Fadhila, M., & Ulandari, P. (2022). Evaluation of Patient Compliance with the Use of Type II Diabetes Mellitus Medication at Clinic X Padang City. *Science Midwifery*, 10(5), 4178–4186.
- Fika, R., Yonrizon, Y., Agusfina, M., Trisna, M., & Putri, A. P. (2023). Overview of the use of rheumatic drugs with risk factors for rheumatism at puskesmas x Tanah Datar regency.

- Science Midwifery*, 11(3), 575–582.
- Gustian, D., Marzuki, M., Nukman, N., Purnama, Y., & Abdurrahman, D. (2024). SYNERGIES IN EDUCATION: INTEGRATING CHARACTER, LITERACY, AND TECHNOLOGY FOR ENHANCED OUTCOMES: CURRENT PERSPECTIVES FROM GLOBAL EDUCATION EXPERTS. *International Journal of Teaching and Learning*, 2(2), 498–512.
- Halawa, P. P., & Rukiyanto, B. (2023). Peranan Doa Dalam Pembentukan Karakter Para Suster Kongregasi Amalkasih Darah Mulia Di Komunitas Kota Baru Yogyakarta. *Jurnal Humanipreneur*, 2(2), 34–50.
- Imaddudin, I., Sinaga, F., Efendi, M. N., Koerniawaty, F. T., & Amir, F. L. (2023). Tourism Ambassador: Strategi Komunikasi Pemasaran Destinasi Wisata Jawa Barat Melalui Program Smiling West Java Ambassador 2022. *Innovative: Journal Of Social Science Research*, 3(5), 1146–1155.
- Irman, I., Natasha, D., & Gayatri, D. (2021). Stimulasi auditori menggunakan murtal terhadap vital signs pasien stroke fase akut. *Jurnal Keperawatan Silampari*, 4(2), 625–633.
- Jenita, J., Harefa, A. T., Pebriani, E., Hanafiah, H., Rukiyanto, B. A., & Sabur, F. (2023). PEMANFAATAN TEKNOLOGI DALAM MENUNJANG PEMBELAJARAN: PELATIHAN INTERAKTIF DALAM MENINGKATKAN KUALITAS PENDIDIKAN. *Community Development Journal: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 4(6), 13121–13129.
- Judijanto, L., Sudarmanto, E., Bakri, A. A., Jasiah, J., & Irwan, M. (2024). Analysis of Effectiveness and Challenges of Digital Zakat Management: Case Study on Shopee and Tokopedia Platform. *West Science Islamic Studies*, 2(01), 1–7.
- Kamar, K., Hendrayani, E., Utomo, S. B., Furbani, W., & Ratnawati, R. (2023). Influence of Promotional Strategies Through Social Media on The Purchase Decision of The Garskin Dimediate Word of Marketing. *Kontigensi: Jurnal Ilmiah Manajemen*, 11(2), 740–748.
- Kimberley, K., Maharani, P. D. K., Putra, I. K. G. N. A., Widhyadanta, I. G. D. S. A., Aditya, I. W. P., Kuntariati, U., Nirmala, B. P. W., & Sinaga, F. (2023). PEMBERDAYAAN MASYARAKAT DESA PINGE DALAM PENGEMBANGAN AGROWISATA BERKELANJUTAN MELALUI SOSIALISASI KETAHANAN PANGAN. *Jurnal Pengabdian Mandiri*, 2(7), 1457–1460.
- La Ramba, H., Yari, Y., Idris, I., Junaidin, J., Irman, I., & Amir, H. (2022). The Effect of Aromatherapy Administration in the Decrease of Nausea in Post-Spinal Anesthesia Patients. *Open Access Macedonian Journal of Medical Sciences*, 10(F), 314–318.
- Li, Y., Xia, L., Wang, L., Qiu, M., & Utomo, S. (2024). How Are Rural Homestays Achieving Sustainable Development in the Post-COVID-19 Period: Value Co-Creation by Operators, Tourists, and Government. *Sustainability*, 16(3), 1088.
- Maharani, V. S., & Paramitalaksmi, R. (2023). PELATIHAN PENCATATAN PEMBUKUAN SEDERHANA PADA UMKM TOKO PERTANIAN ANUGERAH TRUBUS DAN TOKO KELONTONG HEMART DI DUSUN KLUMPRIT. *Jurnal Abdi Masyarakat Multidisiplin*, 2(3), 1–5.
- Marzuki, M. (2024). PENGARUH MODEL CONCEPT ATTAINMENT TERHADAP AKTIVITAS DAN HASIL BELAJAR SISWA MATA PELAJARAN BIOLOGI MATERI SISTEM PENCERNAAN. *Jurnal Dedikasi Pendidikan*, 8(1), 343–356.
- Musikawati, A. I., & Paramitalaksmi, R. (2024). Pengukuran Kinerja Keuangan Pada Perusahaan Startup: Studi PT GoTo Gojek Tokopedia Tbk Periode 2020-2022. *Maeswara: Jurnal Riset Ilmu Manajemen Dan Kewirausahaan*, 2(1), 226–238.
- Nofita, D., Fika, R., Fadjria, N., & Arfiandi, A. (2023). Extraction and Determination of Total Phenolic and Flavonoid in Kapok Leaves (*Ceiba pentandra* L.) using Ethanol as Solvent. *Chimica et Natura Acta*, 11(1), 41–45.
- Nugroho, D. A., Rahman, A., Marzuki, M., Afriani, R., & Aniati, A. (2024). EDUCATIONAL INNOVATIONS FOR GENDER EQUALITY: USES OF TECHNOLOGY AND NEW APPROXES. *INTERNATIONAL JOURNAL OF SOCIETY REVIEWS*, 2(2), 487–494.
- Nurnainah, N., Aldo, N., Aisyiah, I. K., Febrian, W. D., Rukiyanto, B. A., & Arifianto, T. (2024). PENGARUH KEWIRAUSAHAAN DALAM MENINGKATKAN KUALITAS

- PELAYANAN KEPERAWATAN: ANALISIS PENGALAMAN PRAKTISI BISNIS KEPERAWATAN. *Jurnal Review Pendidikan Dan Pengajaran (JRPP)*, 7(1), 1032–1051.
- Nurnainah, N., Bahrum, S. W., & Nurnaeni, N. (2023). Edukasi Pentingnya Pengetahuan Suami tentang Breastfeeding Father dalam Mendukung Kelancaran Produksi ASI Ibu Menyusui di Puskesmas Togo Togo Kabupaten Jeneponto. *Jurnal Peduli Masyarakat*, 5(2), 489–496.
- Nurnainah, N., & Nurnaeni, N. (2023). Strategi Dalam Mengantisipasi Perilaku Kekerasan Seksual Pada Remaja: Strategi Dalam Mengantisipasi Perilaku Kekerasan Seksual Pada Remaja. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Gunung Sari*, 1(1).
- Odi, S., & Paramitalaksmi, R. (2024). Peningkatan Kualitas Laporan Keuangan UMKM Kuliner Tradisional di Yogyakarta. *Jurnal Manajemen Kreatif Dan Inovasi*, 2(1), 60–65.
- Paramitalaksmi, R., & Airawaty, D. (2023). Budgeting and Bookkeeping Assistance for MSMEs Women Entrepreneurs in Banguntapan, Bantul, Yogyakarta. *Mattawang: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 4(4), 426–431.
- Paramitalaksmi, R., & Airawaty, D. (2024). MSMEs Financial Statements And The Factors Affecting Their Quality. *Asian Journal of Management, Entrepreneurship and Social Science*, 4(01), 1064–1075.
- Pertiwi, T. P., Pangestuti, D. D., Febrian, W. D., Nove, A. H., Megavitry, R., & Imanirubiarko, S. (2024). STRATEGI PENGEMBANGAN KOMPETENSI DOSEN UNTUK MENANGGAPI TANTANGAN PENDIDIKAN ABAD KE-21. *Jurnal Review Pendidikan Dan Pengajaran (JRPP)*, 7(1), 2586–2596.
- Qurtubi, A., Rukiyanto, B. A., Rusmayani, A. L., Hita, I. P. A. D., Nurzaima, N., & Ismaya, R. (2023). PENGEMBANGAN METODE PENILAIAN KINERJA GURU BERBASIS KOMPETENSI UNTUK MENINGKATKAN MUTU PENDIDIKAN TINGGI. *Jurnal Review Pendidikan Dan Pengajaran (JRPP)*, 6(4), 3051–3061.
- Restiana, D. N., & Paramitalaksmi, R. (2023). Pendampingan Pembukuan Laporan Keuangan Sederhana Pada UMKM Sektor Hospitality. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat Nusantara*, 4(4), 51–58.
- Robiah, R., Telaumbanua, E., Marzuki, M., Zulkipli, Z., & Dwiputra, F. K. (2024). THE ROLE OF COLLABORATIVE LEADERSHIP IN IMPROVING THE QUALITY OF HIGHER EDUCATION. *International Journal of Teaching and Learning*, 2(2), 538–548.
- Rukiyanto, B. A., & Amatnua, M. W. M. (2023). The Role of Religious Education in Promoting Religious Pluralism. *Theology International Conference 2023*.
- Rukiyanto, B. A., Christiani, T. K., & Almirzanah, S. (2024). Religious education to develop respect for plurality in Indonesia. *Journal of Beliefs & Values*, 1–16.
- Rukiyanto, B. A., Nurzaima, N., Widyatiningtyas, R., Tambunan, N., Solissa, E. M., & Marzuki, M. (2023). HUBUNGAN ANTARA PENDIDIKAN KARAKTER DAN PRESTASI AKADEMIK MAHASISWA PERGURUAN TINGGI. *Jurnal Review Pendidikan Dan Pengajaran (JRPP)*, 6(4), 4017–4025.
- Sanjaya, V., & Febrian, W. D. (2024). Pengaruh Disiplin Kerja, Lingkungan Kerja Non Fisik dan Gaya Kepemimpinan Otoriter Terhadap Kinerja Karyawan (Studi Kasus Pada Koperasi Karyawan Cardig International Group). *Jurnal Manajemen Dan Bisnis Madani*, 6(1).
- Santoso, A. D., Andriani, R. D., Suciamaharani, M., Rukiyanto, B. A., & Bangun, E. U. P. B. (2023). Analisis Implikasi Pengembangan Kurikulum Pendidikan Digital terhadap Prestasi Belajar dan Pengalaman Siswa. *Jurnal Cahaya Mandalika ISSN 2721-4796 (Online)*, 3(2), 1749–1755.
- Sari, L. P. (2022). Pendidikan Kesehatan Tentang Pentingnya Personal Hygiene Pada Masa Nifas di Puskesmas Bowong Cindea Kab. Pangkep. *Jurnal Altifani Penelitian Dan Pengabdian Kepada Masyarakat*, 2(2), 161–168.
- Seran, E. H., & Paramitalaksmi, R. (2024). Sosialisasi Pentingnya Pencatatan Laporan Keuangan Sederhana Pada Usaha Kuliner Ikan Bakar Laut Timur Dan Sei Babi Kupang. *ASPIRASI: Publikasi Hasil Pengabdian Dan Kegiatan Masyarakat*, 2(1), 77–82.
- Setiawan, B., Fika, R., Fadhila, M., Trisna, M., & Putri, L. A. (2023). Effect of Different Concentrations of Propylene Glycol and Glycerin on the Formulation of Guava Leaf

- (Psidium Guajava Linn.) Body Scrub with White Rice (Oryza sativa Linn.). *Jurnal Eduhealth*, 14(03), 1332–1336.
- Setiawan, B., Fika, R., Trisna, M., & Yanti, N. (2022). Evaluation of the Rationality of OTC (Over The Counter) Drug Self-Medication in Patients in Pasaman Barat District Pharmacy. *Science Midwifery*, 10(5), 4168–4177.
- Sinaga, F., Hendri, A., & Praminatih, G. A. (2023). Strategi Pemasaran Cafe Monkey Cave Espresso Pada Era New Normal. *Jurnal Ilmiah Pariwisata Dan Bisnis*, 2(7), 1471–1487.
- Suni, A., & Paramitalaksmi, R. (2023). Sosialisasi Pentingnya NPWP Bagi UMKM Pada Usaha Ikan Bakar Laut Timor Dan Usaha Salon Hyra. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 2(4), 133–138.
- Trisna, M., Fika, R., Setiawan, B., & Triciana, V. (2023). Evaluation of patient's knowledge level towards rationality of analgesic swamedication drug use in pharmacy x Batam city. *Science Midwifery*, 11(3), 517–526.
- Ulimaz, A., Salim, B. S., Yuniwati, I., Marzuki, M., Syamsuddin, A., & Tumpu, A. B. (2024). PENINGKATAN MOTIVASI DAN PRESTASI BELAJAR DENGAN PENERAPAN PEMBELAJARAN BERBASIS GAME. *Jurnal Review Pendidikan Dan Pengajaran (JRPP)*, 7(1), 1962–1976.
- Umam, K., Fika, R., Manullang, S. O., & Fatmawati, E. (2023). Bibliometric Analysis on Policy Strategies Regarding HIV/AIDS. *HIV Nursing*, 23(3), 376–387.
- Usmany, P., Makatita, J. A., Bakri, A. A., Usmany, A. E. M., & Cahyono, A. N. (2024). The Influence of Directors on Financial Performance with Independent Commissioners as a Moderating Variable. *Reslaj: Religion Education Social Laa Roiba Journal*, 6(3), 2638–2648.
- Utomo, S. B., Pranawukir, I., Ramadhan, A., Judijanto, L., & Ilham, I. (2024). The Role of Information Technology in the Context of OVO Digital Wallet Attractiveness. *International Journal of Artificial Intelligence Research*, 7(1.1).
- Utomo, S. B., Utami, E. Y., Mardiah, A., Wijaya, I., & Mulatsih, L. S. (2023). FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI NIAT MAHASISWA EKONOMI DALAM PENGGUNAAN DOMPET DIGITAL. *JURNAL ILMIAH EDUNOMIKA*, 8(1).
- Wende, M. E., & Paramitalaksmi, R. (2024). Comparative Analysis Of Financial Performance Of Bank Bpd Diy And Bank Jateng For The 2019-2022 Period. *Global Financial Accounting Journal*, 7(2), 243–254.
- Wisma, N., & Marta, I. A. (2023). Study of Emotional Intelligence of Sports Students. *Halaman Olahraga Nusantara: Jurnal Ilmu Keolahragaan*, 6(2), 474–483.
- Yonrizon, Y., Fika, R., & Sari, A. S. R. (2023). Analysis of waiting time for prescription services at the outpatient pharmacy installation of hospital x Pariaman city. *Science Midwifery*, 11(3), 507–516.
- Zulfisa, Z., Agusfina, M., Fika, R., Safitri, A. L., & Trisna, M. (2023). Gastritis drug prescribing profile at Pharmacy X Bukittinggi. *Science Midwifery*, 11(3), 527–535.
- Zulfisa, Z., Fika, R., Agusfina, M., Yonrizon, Y., & Muhsanah, A. (2023). Determination of Total Phenolic Content of Ethanol Extract of Broken Bone Twigs (Euphorbia tirucalli Linn.) by Folin-Ciocalteu Method Spectrophotometrically. *Jurnal Eduhealth*, 14(03), 1326–1331.